

Domingo 4 de Septiembre de 1924

SENTIMENTALISMO

¿Cómo acusar a alguien de sensiblería?

No, que durante meses y años he criticado dia a dia al Gobierno que pasó, confieso que la noche del 3 de Septiembre, al salir de la Moneda, al señor Alessandri, me sentí profundamente conmovido.

Con la opinión pública en contra, sin autoridad, en ejercicio, el señor Alessandri no traía, en ese instante, para mí, ni la Confianza del nuevo régimen, ni muestra del abandono a la Alianza Liberal que, lejos de molestarlo, tuvo hasta la noche antes la exquisita galantería de hacerme acompañar por un agente hasta mi propio domicilio...

De Palacio, salía un hombre triste, que caía de una altura mayor que la del poder; de sus locas ambiciones, de sus buenas y popularidad. Su salida tenía toda la tristeza de la jubilación de un buen actor que ha perdido la voz y se retira para siempre de la escena en medio de los silbidos y protestas del público.

Seguían al oscuro cortejo de automóviles, algunas carrozas de mudanza de la empresa "Para todos sale el sol".

¡Para todos sale el sol! pensaron tal vez en ese instante los millares de chilenos olvidados hasta el día anterior por un Gobierno que sólo se preocupaba de servir los intereses de un grupo de políticos amigos. Por mí parte, reconocí que no pensaba en ello. Hacía que los automóviles, seguidos de la caída del régimen, me impresionaban, en ese instante, los carruajes de mudanza. ¡Qué enorme fuerza emotiva tiene la translación de un mobiliario!

Cuando en Diciembre, algunos jóvenes empleados públicos, por haberse permitido criticar al Gobierno, fueron perseguidos por la policía, de orden del propio presidente, y privados a la mañana siguiente de sus puestos, nadie tuvo para ellos el menor gesto de compasión. Eran jóvenes molestos, no tenían muebles suficientes para justificar una mudanza.

Cuando al subir el nuevo régimen se expulsó a los intendentes y gobernadores, que no tenían otra culpa que la de no pertenecer a la fracción política triunfante, no hubo lágrimas sino un sumiso legoismos. Otro intendente, el de Talca, al verse arrojado a la calle, algunos meses después, con 32 años de servicio, se suicidó.

La compasión que ahora hasta para los peones del señor Alessandri (ah, los perritos! qué irá a ser de los perritos!) exclamaba esa noche en silencio, no alcanzó para el modesto funcionario.

El día que subió a la Presidencia el señor Alessandri, uno de nuestros redactores, Ismael Luis Gumucio, fit herido de una pedrada por el Pichilecho, a vista y paciencia de la policía. El comisario subió para decir que la pedrada era justificada, porque al passar por los balcones de "El Diario" constituyó una provocación".

La noche en que el señor Alessandri abandonó la Moneda, Ismael Luis Gumucio, hizo correr las ventanas de esta imprenta, en señal de despedida al oido. Bajo el régimen del amor y el corazón en la mano, no se metían súbitamente armados para con el adversario.

De la laciña de la Moneda salieron sólo telegramas, ordenando expulsar violentamente a los que no estaban de acuerdo con las opiniones del señor Alessandri, y los telegramas reventaban en provincias como otras tantas granadas, en lluvia de proyectiles y de balas.

Ismael Edwards y Conrado Ríos, fueron las primeras víctimas. En Osorno, un ciudadano fue masacrado en la plaza por los furiosos del Gobierno, más de veinticinco resultaron heridos.

El día 7 de Marzo se anotó, se licenció, se inició su consideración de un exilio a otro del mundo argentino. En Caicó, donde el Llao Llao rápidamente escapó por falta de los permisos al inicio de las ideas del traidor, y al ver la tarde el cielo de la ciudad natal la situación de una ambulancia.

¡Ah! si consideráramos las víctimas del régimen del amor, hubiera tenido la impresión de dar carácter más natural a su historia, de respetarse de sus errores, de decir que no tenían sino razones y que el Juan se dedicó a sueldo de esclava, como lo ha hecho en reportajes y publicaciones el señor Alessandri, cuantas más su consideración se ha visto de náufragos en el país!

Pero las víctimas del régimen del amor, ni siquiera se oponían de organizar una resistencia. La verdad que si cada una de ellas se hubiera escrito con un sencillo cartelón, si convocadas dentro no lograran más que pasar...

Este desfile habría sido tan enternecedor como el del señor Alessandri, pero más verdadero...

Rara justificar su refugio en la Embajada americana, el sacerdote declaró en los Andes que lo llevó allí por caridad de su Santísima para su persona, y declaró en Buenos Aires que tenía el uno sólo a su favor y que lo habría bastado con mover la mano, para levantarle la maza y sobreponerse, así, a la acción del Ejército. Este le había dado palabra de honor de respetarlo, y si contaba además con el público, ¿a quién temía?

Ha llegado el señor Alessandri a la Argentina, averiguando que al abandonar la Moneda el día 8, solo tenía 180 pesos; sin embargo, el día primero debe haber recibido, por razón de su sueldo, 10,000 pesos (ganaba 120,000 pesos al año); ¿en ocho días los había ya gastado?

Sabía, además, perfectamente, el señor Alessandri, que, aquí en Chile, sus amigos le habían reunido más de doscientos mil pesos y esperaban reunirle el doble. Su situación económica al llegar a la Presidencia era, en todo caso, inferior a un millón de pesos - el que le pagó el Banco de Chile - a la que tiene actualmente; ¿cómo se explica que luego de un año mantenga su pobreza?

Fase la mudanza, innecesariamente precipitada de sus mañanas, para que al día siguiente no aparecieran en manos de algún político radical, como un recuerdo de efecto, como "un regalo", para usar los términos de don Víctor Célis; pero no todo ese aparato escénico de existencias se segurizó bajo la bandera norteamericana, de amanecer del Ejército, de entusiasmo popular y de potencia francesa, con que ha adorado su salida.

Nada hay más cerca de lo cómico que lo siniestro, y el señor Alessandri, que lorró tomover con su salida, está pasando una noche con más dudas que certezas.

El trágico de la noche del 5 de Septiembre, comienza en el segundo acto a darse multa los bobilllos, a despedirlos de sus padres y a tomar al resto de Tantarín de la mano, frente al Ejército, la sombra pública, mientras aúllan, al propio tiempo, que su muerte decide al magistrado.

Finaliza el drama y comienza la comedia.